

## JAMES PARSONS

*Por Gabriel Poveda Ramos  
El Colombiano. 25 de Julio 1997.*

Nunca es tarde para cumplir un deber de gratitud, ni para honrar a quien lo merece, ni para subsanar una omisión involuntaria.

El día 19 de febrero pasado falleció en Berkeley, California, el eminente geógrafo James Parsons, el gran descubridor para el mundo académico del fenómeno sorprendente de la colonización de media Colombia por las migraciones antioqueñas que durante siglo y medio poblaron al antiguo Caldas, medio Valle del Cauca y el norte del Tolima.

Parsons vino a Antioquia en 1946 siendo ya un distinguido profesor de la Universidad de Berkeley, atraído por las saga de las colonizaciones antioqueñas. A estudiar nuestra geografía y a investigar ese admirable proceso socio-demográfico, que hasta entonces nadie había escrutado con la amplitud ni con el rigor que merecía. El recorrió toda Antioquia y el occidente del país, estudió miles de documentos y archivos; entrevistó a innumerables parientes y descendientes de los emigrantes; y como fruto de su trabajo escribió su libro que ya es todo un clásico en su género: "La colonización antioqueña en el occidente de Colombia.

Muchas veces volvió al país. Posteriormente hizo un excelente estudio geográfico y sociológico de Urabá y luego otro sobre la isla de San Andrés. Amó entrañablemente a Antioquia y aquí se le reconoció con la Medalla Pedro Justo Berrío del gobierno del departamento, y con la distinción de trabajador de la cultura del Colegio de Quirama. La Universidad de Caldas le confirió la distinción de profesor honorario.

Parsons fue el primer gran académico que "descubrió" desde el exterior los aspectos destacadísimos de la vida antioqueña. Fue el primero de esa serie de "antioqueñólogos" que luego se prolongaría con los nombres de Kurt Levy, Everett Hagen, William Mac Greevey, Eugene Havens, Frank Safford, Ann Twinam y otros que han venido del mundo desarrollado, a estudiar nuestra historia, nuestra sociedad y nuestra economía.

James Parsons merece un gran homenaje académico que en Antioquia nunca se le ha hecho. Las universidades calificadas de nuestro departamento, con Faes, Quirama y la Gobernación de Antioquia, deberían organizarlo y realizarlo antes de que sea tardío. Sería una forma de agradecer al gran geógrafo su trabajo en bien de nuestra tierra y una ocasión para atraer nuevas vocaciones de jóvenes investigadores hacia el mejor conocimiento de nuestro país, del que aún ignoramos mucho.